

Commune de Bazencourt



Bulletin Communal



Janvier 2025
n°86





Edito

Des perspectives prometteuses pour 2025

L'année 2024 s'est écoulée à toute vitesse, riche en projets et en réalisations pour notre commune. Je tiens tout d'abord à vous remercier pour votre implication dans la vie locale. Grâce à votre participation, nous avons pu mener à bien de nombreux projets qui améliorent notre cadre de vie:

- Grande opération de nettoyage de la commune
- Embellissement et fleurissement de nos villages
- Centre aéré du mois d'août
- Repas seniors en novembre en commun avec le Foyer Rural
- Soutien aux activités scolaires et au Foyer Rural
- Soutien à la Paroisse avec la commune de Sanry-sur Nied pour la rénovation de l'orgue

En ce début d'année 2025, je suis heureux de vous présenter les perspectives qui s'ouvrent à nous. Des projets sont d'ores et déjà en cours de réalisation, d'autres devraient être finalisés : la sécurisation routière dans nos villages et la liaison douce entre Vaucromont, Bazoncourt et en direction de Berlize.

Ces projets sont destinés à améliorer la qualité de vie de nos habitants.

Le recensement de la population : un enjeu majeur

Je tiens également à attirer votre attention sur le recensement de la population qui se déroule en janvier et février. Cette opération, organisée par l'Insee, est essentielle pour connaître la population de notre commune et ainsi déterminer les besoins en matière de services publics, d'équipements et d'aménagements. Je vous invite donc à y participer activement, que ce soit en répondant en ligne ou en accueillant l'agent recenseur : Michelle BOULOT.

Ensemble, construisons l'avenir de notre commune !

Au nom de toute l'équipe municipale, je vous souhaite ainsi qu'à vos familles et à tous ceux qui vous sont chers, tous nos vœux de santé et pleine réussite à vos projets pour 2025.

Dominique BERTRAND
Maire de Bazoncourt

État civil du 1er janvier au 31 décembre 2024



Décès

Gabriel HOELLINGER le 26 janvier 2024
Roger GUILLAUME le 17 mai 2024
Francis COUVREUR le 10 décembre 2024



Naissances

Louis ROUSSEL le 9 mars 2024



Mariage

Laurent MAIRE et Nathalie KUNZ le 22 juin 2024

Vincent BAIXAS et Johanna GODEFERT le 9 novembre 2024

Nouveaux habitants

Jérôme Toucheron et Virginie Bernier, 12 ter rue du Pâtural
Véronique Prêtre, 58 rue de Courten
Laura Bastien, 10B rue du Pâtural, 2 enfants
Valentin Festor et Tiffany Thiery, 48 rue de Courten
Luigi Aiello et Julie Gavrilovic, 9 devant les Huis, 1 enfant
Pierre Baudrin, 3 rue de la Corvée aux Noyers, 2 enfants
Remy et Marine Gandar, 12 rue Bas, 1 enfant
Johann Colin, 18 rue du Haut des Ambes, 1 enfant

BAZONCOURT en chiffres:

Superficie : 1321 ha
41 habitants au km²
Altitude min.215 m, maxi.337 mètres

Population municipale au 1er janvier 2025: 547 habitants.



Le recensement démarre le 16 janvier 2025.



Réservez le meilleur accueil à notre agent recenseur: **Michelle BOULOT**. Elle sera munie d'une carte d'habilitation signée du Maire de Bazoncourt. Afin de permettre la bonne distribution des instructions relatives au recensement, vous êtes invités à indiquer clairement votre nom et votre numéro de rue sur vos boîtes à lettres.

Attention aux démarcheurs commerciaux qui ne sont jamais autorisés ou recommandés par la municipalité quoi qu'ils en disent.

Travaux

Travaux à venir

De futurs travaux sont prévus sur la commune, notamment :

- L'installation d'un nouveau système de chauffage à l'école (durant les vacances de Février).
- Le remplacement des anciens luminaires par des platines LED sur Bazoncourt, Berlize et Vaucremont.
- La réfection du mur du presbytère.
- Le début des travaux pour le projet de liaison douce entre les trois villages.
- Travaux d'aménagement de l'atelier communal (création d'un espace sous toiture).

Bancs publics

La municipalité a fait l'acquisition de nouveaux bancs, certains sont déjà en place (au cimetière), d'autres vont suivre. Ils seront installés à des endroits propices à profiter des belles vues que peuvent offrir nos paysages.



Les noms de rue dans la commune, suite.



Le village de Bazoncourt est la plus vaste des trois agglomérations qui composent la commune. Il compte neuf rues alors que Vaucremont n'en a que six et Berlize une seule.

S'il existe la rue du Puits à Vaucremont, c'est parce qu'on y voit un puits mais il y existe aussi la rue de la Forêt et la rue de l'Ecole... sans forêt ni école. Ces appellations ont été choisies en 1976 pour évoquer le passé de Vaucremont qui, comme Berlize, était une commune jusqu'au 21 septembre 1812. Il y avait une école à Vaucremont dans la rue qui porte ce nom. Le bâtiment n'existe plus. Quant à la forêt, elle existe toujours mais sur le ban de Villers-Stoncourt. Elle appartient exclusivement aux habitants de Vaucremont qui bénéficient du droit d'affouage. Elle est gérée par la municipalité avec l'accord des habitants de Vaucremont. La courte rue du Jâ est la rue du jardin, en patois.

C'est l'appellation cadastrale de la Plante qui a été reprise pour nommer la voie en direction de Bazoncourt. L'unique rue qui traverse Berlize est la rue du Pâtural (pâturage).

Pas de rue à Fresnois ni à Fourcheux. Fresnois évoque probablement la présence de frênes. Quant à Fourcheux qui fut le siège d'une baronnie, l'origine de son nom est inconnue.

La commune est aussi dotée d'un moulin, sur la Nied. Il se nomme tout simplement le moulin de Bazoncourt. Il est à quelques centaines de mètres des habitations de Lemud et un peu « isolé » de Bazoncourt, d'autant plus que le chemin qui y menait a cessé d'exister.

Restauration complète de l'orgue de l'église paroissiale

L'église renferme un orgue qui date de 1894, et qui, au dire des spécialistes est un superbe instrument. Il a été conçu et installé par les facteurs d'orgue Dalstein et Haerpfer de Boulay (ils se sont connus lors de la construction de l'orgue de Saint Sulpice à Paris). Cet instrument neuf a coûté la somme de 6000 Marks. Détérioré lors des deux conflits mondiaux il a été remis en état après chacun d'eux.



Puis relevé pour 67 600 Francs en 1985 sous l'impulsion d'une association créée pour l'occasion, les « Amis des Orgues ». A sa dissolution, le solde bancaire de celle-ci soit 2000 €, a été viré au Conseil de Fabrique de la paroisse de Bazencourt. Ce don nous a été fait à la seule condition d'utiliser ces fonds pour entretenir l'orgue.



Pendant presque 40 années, un entretien normal a été réalisé. Mais, cela ne suffisait plus. Si nous voulions sauver cet instrument, il était grand temps d'agir. En début d'année, quand est paru dans la presse locale un article parlant de la remise en état de l'orgue de l'église de Maizeroy par Monsieur Pierre Bastien facteur d'orgue, nous qui avons depuis plusieurs années le même projet, avons pris contact avec celui-ci afin qu'il nous fasse un bilan sur l'état de l'orgue. Suite à son passage et à ses expertises, un devis d'environ 15000 € nous a été établi. Pour arriver à cette somme et pour minimiser le coût de ce relevage, une partie des travaux devait être effectuée par nos soins. A savoir : manutention des éléments depuis la tribune vers l'église et vice versa, lessivage des tuyaux métalliques, traitement insecticide et fongicide des tuyaux en bois puis ponçage et lasurage des parties latérales du buffet de l'orgue. Pour information, le buffet contient plus de 800 tuyaux.

Pour nous permettre de réaliser ces travaux, qui s'inscrivaient dans la continuité de notre démarche de « transmission » du patrimoine de nos villages aux générations futures, nous avons sollicité l'aide des municipalités de la paroisse et de la population. Après l'accord par les communes de financer pour moitié le projet au prorata de leur nombre d'habitants, du don des « Amis des orgues » et le reste par la paroisse qui a reçu des dons conséquents des habitants, le prix demandé par Mr Bastien entrainé dans le budget que nous pouvions affecter à ce projet. Par conséquent, le Conseil de Fabrique de notre paroisse a décidé de procéder à la remise en état de notre bel instrument. Les travaux ont débuté fin Avril, et après 6 mois d'un travail journalier, Monsieur Bastien nous a livré un instrument complètement reconstruit et non seulement relevé.



Lors de la messe du dimanche 3 novembre notre curé a réveillé l'orgue. Ce rituel que certains ont pu voir lors de la cérémonie de Notre Dame, est essentiellement composé d'une prière, puis d'un saisissant dialogue du célébrant avec l'instrument. A huit reprises l'orgue est interpellé et répond mettant en valeur toutes ses capacités musicales.

Le conseil de fabrique, souhaite organiser, courant janvier, un récital pour remercier ses généreux donateurs et inviter les habitants des deux communes à y assister .

POUR MIEUX CONNAITRE LE MARAIS DE LA PRALE A VAUCREMONT

Dans le bulletin communal n° 78 de décembre 2020, nous vous avons présenté cet espace protégé situé en contrebas de la route qui mène de Bazoncourt vers Villers-Stoncourt. Afin de renseigner les élus du conseil municipal, une présentation a été faite par Alan Pierre, chargé d'études territoriales auprès du **Conservatoire d'espaces naturels de Lorraine** qui gère le site depuis 1988. Il en a profité pour présenter le nouveau plan de gestion établi par les responsables scientifiques, qui définit les travaux prévus jusqu'en 2029.



Rappelons brièvement que **ce marais de 1,17 ha** est propriété de la commune qui a souhaité le protéger depuis 1980 afin de favoriser la nidification de deux rapaces, le **busard cendré** et le busard des roseaux. Un inventaire plus complet établit que cette zone protégée abrite une grande diversité de milieux humides, roseaux et phragmites. D'autres habitats incluent des arbustes épineux, des haies de prunelliers ou d'aubépines. Ces différents biotopes devenus rares dans le secteur représentent **un refuge et un corridor écologique** permettant à de nombreuses espèces de faire étape vers des espaces naturels proches. Le marais joue également **un rôle d'éponge** en période de sécheresse et apporte l'humidité nécessaire à la biodiversité présente sur le site.

Des observations de spécialistes ont permis d'inventorier plusieurs hôtes remarquables : **le bruant des roseaux** et la **pie-grièche écorcheur**, tandis que le milan royal, le milan noir et le faucon crécerelle fréquentent les parages. Les deux espèces de rapaces mentionnées dans l'introduction trouvent maintenant refuge dans les cultures voisines et leur nidification est suivie par les bénévoles de la L.P.O. 45 espèces d'insectes sont présentes, dont le précieux **Agrion de mercure** et l'**Orthétrum brun**. Quant à la flore, 63 espèces sont inventoriées.



Nos photos :

Fauche mécanisée des roseaux
Busard cendré –
Pie-grièche écorcheur –
Bruant des roseaux –
Orthétrum brun –
Agrion de Mercure –



L'entretien du marais sera assuré à la faveur d'une surveillance régulière et par des interventions spécialisées. **La fauche bisannuelle** permettra de maintenir les carex en mélange avec les roseaux des phragmitaies. **Les arbustes isolés** seront supprimés sur la zone tandis que **la taille des lisières intérieures sera poursuivie** afin de maintenir le milieu ouvert.



Le Conservatoire d'espaces naturels de Lorraine

Fondé en 1984, le CEN est une **association de bénévoles**, ouverte à tous, renforcée par des salariés, qui gère près de 400 sites sur environ 8000 ha en Lorraine. Il réalise chaque année une série d'animations ouvertes au grand public, dont le calendrier est accessible sur internet. Renseignements, informations, actualités, adhésions sur : www.cen-lorraine.fr

Centre aéré 2024

Un été inoubliable au centre aéré de Bazencourt sur le thème des Jeux Olympiques !

Le centre aéré de la commune de Bazencourt a, une fois de plus, ouvert ses portes cet été pour accueillir, chaque semaine, 45 enfants répartis sur trois groupes. Un programme riche en découvertes et en aventures a rythmé leurs journées, pour le plus grand bonheur des petits comme des grands.



Des activités variées et des sorties captivantes.

Chaque semaine, les enfants ont pu s'immerger dans des activités à thème soigneusement pensées. Entre jeux sportifs, ateliers créatifs et moments de découverte du patrimoine du village, il y en avait pour tous les goûts. Le clou de l'été ? Trois sorties mémorables qui ont permis aux enfants de vivre des expériences uniques et enrichissantes.



Une équipe dynamique et passionnée.

Le succès de ce centre aéré repose sur l'engagement et l'énergie d'une équipe soudée et dévouée. Composée de cinq animateurs et d'une directrice, l'équipe n'a pas hésité à repousser ses limites pour offrir le meilleur aux enfants. Leur créativité et leur enthousiasme ont transformé chaque journée en un moment de joie et de partage.

Un lieu de découverte et de redécouverte.

Au-delà des activités, ce centre aéré est une belle opportunité pour les enfants de (re)découvrir Bazencourt et ses trésors. Promenades dans le village, jeux en plein air et exploration de la nature environnante ont permis aux jeunes participants de développer leur curiosité et de tisser des liens avec leur environnement.

Ce centre aéré incarne l'esprit chaleureux et convivial de Bazencourt, et offre aux enfants des souvenirs qu'ils garderont longtemps en mémoire. Bravo à l'équipe d'animation et à la commune pour cette belle initiative, et rendez-vous l'année prochaine pour de nouvelles aventures.

Une page d'histoire locale...

Au matin du 19 novembre 1940 à Berlize.

(extrait des notes de Gilbert REMY)

Des autobus allemands arrivèrent au village. L'heure du départ vers la France avait sonné. Il fallait tout quitter : maison, biens... Quelques bagages, cinquante kilos par personne, étaient autorisés. Ce jour de l'expulsion marqua fortement les mémoires.

Manteau sur le dos, sacs à mains, valises ficelées de cordes car les serrures ne résistaient pas à la pression, nous étions prêts. Un minibus s'arrêta devant notre maison. Plus loin, un camion, un grand autobus et un autre camion près du cimetière. Un responsable allemand s'adressa à mes parents qui comprenaient la langue : il semblait gêné par la besogne dont il était chargé. Il demanda tout de même s'il pouvait avoir un morceau de lard. Comme il restait une bajoue dans le saloir, ma mère le lui donna. Il voulut payer. Mes parents refusèrent. Nous n'avions que faire de ses marks. Avisant un sac vide dans le couloir, il le tint ouvert, nous invitant à inscrire notre nom puis à le remplir. Ce fut l'affolement. On y jeta n'importe quoi : des chaussures en vrac peut-être dépareillées, un brassard de communion dans sa belle boîte qui me fascinait, une pince à sucre sans valeur. Un autre allemand cria : "Schnell". Il fallait partir. Le sac lié par une ficelle, rejoignit ceux que nous avions préparés.

Le camion s'avança au milieu du village. Nous montâmes, ma famille et moi, dans le petit autobus où était inscrit "Quatorze places assises". Nous étions seuls. Deux autres familles montèrent dans l'autre véhicule. Un chien voulait suivre ses maîtres, un soldat dut par deux fois le tirer par la queue.

Au moment du départ, mon père reprocha à mon frère de ne pas avoir rangé la brouette qui gênait la manœuvre. Au cours de la marche arrière, elle fut projetée dans le tas de fumier. Mon père se désola à l'idée de sa brouette cassée ! Cette réaction devant un incident mineur en soi, semblait bien dérisoire alors que nous devions tout abandonner, quitter tout ce qui était notre vie. Elle traduit cependant le profond désarroi dans lequel nous étions. Le voyage nous mena à METZ, inquiets à l'idée que les autres familles ne suivaient peut-être pas et que nous resterions seuls. Mais après une longue attente à la gare de Metz, nous nous retrouvâmes tous. Nous en étions presque heureux.

Nous embarquâmes dans un train composé d'anciens wagons à compartiments avec banquettes en bois sans couloir ni toilettes.

Chaque train d'expulsés, en gare de Macon, reçut les honneurs militaires. Un petit ruban aux couleurs de la France fut épinglé sur les poitrines et c'est le cœur gonflé de reconnaissance que les gens de Berlize allaient découvrir une nouvelle vie.

Dans la soirée, nous fûmes accueillis à Montpellier. Il nous fallut, après avoir été restaurés, dormir sur la paille, dans les salles de classe de l'école Jules Ferry.

Le lendemain, des cars nous conduisirent à Ganges, petite ville de l'Hérault. Nous y fûmes nourris et hébergés. Après un bon repas dans les locaux de l'Armée du Salut, on nous mena à nos logements. Nous nous organisâmes pour la nuit, espérant que nos bagages finiraient par arriver.

Dans les jours qui suivirent, nous nous installâmes dans notre nouvelle vie de "refugiates".

L'Exode de 1940

Il y avait déjà eu de nombreuses expulsions dès le mois d'août 1940 de Français « de l'intérieur », de fonctionnaires, de membres du clergé et d'association patriotiques, et de personnalités élues. On estime que déjà 24.000 expulsions avaient été prononcées avant octobre 1940 à destination de Lyon.

Mais ces expulsions n'ont pas revêtu l'ampleur et l'organisation de celles qui se sont déroulées du 11 novembre à l'aube jusqu'au 21 novembre à minuit.

Le gauleiter Bürckel exigeait le transfert vers la France non occupée des Mosellans francophones ou notoirement francophiles c'est-à-dire d'environ 150.000 Mosellans. Ce nombre fut réduit à la suite de contacts ou d'enquêtes individuelles et, en définitive, les autorités françaises enregistrèrent à Lyon le passage de 57.655 Mosellans transportés dans 66 trains avec 30 kg bagages et 2.000 F par personne.

Les autorités allemandes avaient averti le gouvernement de Vichy de cette évacuation présentée comme volontaire et qui fut dirigée sur Lyon, le gouvernement français étant chargé de les accueillir et de les acheminer vers les départements de refuge.

Ceci se passait après la célèbre entrevue de Montoire du 24 octobre ; l'annexion de l'Alsace-Moselle était contraire aux termes de l'armistice signé le 24 juin ; il y eut protestation de Vichy qui n'eut aucun écho ni aucun effet.

Si cet épisode tragique de l'histoire de notre Moselle vous intéresse particulièrement, nous vous signalons l'ouvrage très complet public aux Editions Serpenoise, sous l'égide de la Société d'Histoire et d'Archéologie de la Lorraine, « Moselle et Mosellans dans la Seconde Guerre mondiale ».

CALENDRIER FOYER RURAL DE BAZONCOURT 2025

JANVIER	FÉVRIER	MARS	AVRIL	MAI
<ul style="list-style-type: none"> • 5 Voeux du maire • 9 Séniors • 23 Culinair • 24 Assemblée générale • 25 travail (13-18h) 	<ul style="list-style-type: none"> • 13 Séniors • 22 Soirée Choucroute • 27 Culinair 	<ul style="list-style-type: none"> • 13 Séniors • 21 St Patrick • 27 Culinair 	<ul style="list-style-type: none"> • 9 Atelier de Pâques • 16 Séniors • 1 marché du terroir • 24 Culinair • 26 Soirée Pâtis 	<ul style="list-style-type: none"> • 8 Séniors • 22 Culinair • 29 Tournoi de foot • 29 La Bazoncourtoise
JUN	JUILLET	AOUT	SEPTEMBRE	OCTOBRE
<ul style="list-style-type: none"> • 12 Séniors • 26 Culinair 	<ul style="list-style-type: none"> • 11 Réunion bénévoles 18h • 12 et 14 Journée Travaux • 18-20 Fête du jambon • 25-27 Fête Patronale 	<ul style="list-style-type: none"> • 4-22 Centre aéré 	<ul style="list-style-type: none"> • 20 Journée France • 30 Soirée Bénévoles 	<ul style="list-style-type: none"> • 9 Séniors • 23 Culinair • 25 Soirée Moules-Frites
NOVEMBRE	DECEMBRE	JANVIER 2026		
<ul style="list-style-type: none"> • 13 Séniors • 21 Beaujolais • 25 lots de ficelle • 27 Culinair • 30 Repas des Séniors 	<ul style="list-style-type: none"> • 6 Saint Nicolas • 11 Séniors • 18 Culinair • 31 Saint Sylvestre 	<ul style="list-style-type: none"> • 2 voeux du maire • 8 Séniors • 22 Culinair • 30 Assemblée générale 	<p>Rejoins Nous</p>	

Repas seniors

80 convives ont répondu présent à l'invitation au repas organisé conjointement par la commune et le foyer rural. Etaient invités les seniors âgés de 60 ans et plus, les agents municipaux, les administrateurs du foyer et les élus municipaux.

Les mots de bienvenue d'Alain Gandar, Président du Foyer, et de Dominique Bertrand, Maire, ont rappelé que cette réunion annuelle est un moment important pour la cohésion des participants en plus du simple plaisir de se rencontrer.



Après l'apéritif, tout le monde a pu apprécier un savoureux repas préparé par un traiteur et servi par les élus du Foyer et de la municipalité, dans une ambiance musicale et dansante assurée par Cathy.



Marche intercommunale

Cette année, c'était au tour de Bazoncourt d'organiser la marche intercommunale. Deux parcours de marche de 6 et 10km étaient proposés ainsi qu'un circuit VTT. Celle-ci s'est déroulée le 6 octobre avec une bonne participation des habitants des villages concernés. A la fin de la journée, les participants se sont retrouvés autour d'un buffet offert par la municipalité.



En plein effort !



Les élus des municipalités

Remise de coupe par Mme Nathalie Colin-Oesterlé Députée de la Moselle



Le réconfort après l'effort !





**FOYER RURAL
DE BAZONCOURT**

**Le club peinture expose ses toiles
Dimanche 26 Janvier 2025
de 10 H à 18 H
Entrée libre**

INFORMATIONS PRATIQUES

Heures d'ouverture de la Mairie :

Lundi de 18h à 19h30 (Présence du Maire ou d'un adjoint)

Vendredi de 14h à 15h30

Tél : 03.87.64.73.67

commune.bazoncourt@wanadoo.fr



4 place de l'église, 57640 VIGY

Lundi – Mardi – Mercredi

8 h 30 – 12 h 30 / 13 h 30 – 17 h

Vendredi 8 h 30 – 12 h 30

Jeudi permanence en Mairie

de Courcelles-Chaussy

8 h – 12 h / 13 h – 17 h 30

Contact : Maria-Mercedes JEANMAIRE,

Chargée France services VIGY

Courriel : mfs.jeanmaire.m@mairie-vigy.fr

mfs@mairie-vigy.fr

Téléphone : 03.87.31.16.35

AGENDA 2025

Nettoyage de printemps : 22 mars.

Fête Patronale : 19, 20 et 26, 27 juillet.

Centre Aéré du 4 au 22 août

Repas Seniors le 30 novembre

Déchetteries

Déchetterie de Courcelles-sur-Nied

Ouverte le mardi et jeudi de 13h30 à 18h30 et
le samedi de 9h à 12h et de 13h30 à 18h30

Déchetterie de Courcelles-Chaussy

Ouverte le lundi et vendredi de 13h30 à 18h30 et
le mercredi et samedi de 9h à 12h et de 13h30 à 18h30

